

# FIESTAS DE OTOÑO

YOM TERUAH - YOM KIPPUR - SUKKOT



*Alejandra Quirós*

*Profeta y Maestra*

# Índice.

<b>Introducción</b> .....	3
<b>Capítulo 1: Yom Teruah</b> .....	4
La ofrenda quemada en Yom Teruah .....	12
<b>Capítulo 2: Yom Kippur</b> .....	14
El orden de los sacrificios .....	16
El pecado de Karet .....	18
Un día de reconciliación .....	20
Un día de separación .....	22
<b>Capítulo 3: Sukkot</b> .....	26
La primera sukka .....	30
Una fiesta para las naciones .....	33
Libación de agua .....	34
Una fiesta del milenio .....	36
Una fiesta que celebra la protección de nuestro Dios sobre su pueblo .....	36
La fiesta que nos recuerda que Él vino .....	37
<b>Conclusión</b> .....	39

## INTRODUCCIÓN

El Todopoderoso nos ha entregado Sus estaciones o Moedim; tiempos señalados por Él, a fin de renovarnos de manera constante en cada temporada. Cada fiesta no solo es una conmemoración, sino una experiencia profética para aquellos entendidos en los tiempos. También es una cita especial a la que somos invitados durante 7 veces en el año.

Mi oración es que puedas entrar en esta maravillosa experiencia y vivir cada temporada de la mano del Espíritu Santo. Celebrar lo que el Padre nos invita a celebrar, entrando así, en una mayor revelación de quién es nuestro Salvador, pues cada fiesta nos revela quien es Él.

Las fiestas del otoño nos hablan de Su retorno en Gloria, del juicio de las naciones y de las bodas del Cordero, entre muchas figuras y sombras más. Recorramos juntos a través de este estudio, el simbolismo maravilloso de estos tiempos señalados y no nos quedemos fuera de la invitación del Rey para sus fiestas y celebraciones.

# CAPÍTULO 1

YOM TERUAH

**“Día del sonido del Shofar”**

Levítico 23:24-25 dice:

*Habla a los hijos de Israel y diles: En el mes séptimo (Etanim), al primero del mes tendréis día de reposo, una conmemoración al son de trompetas, y una santa convocación.*

*Ningún trabajo haréis; y ofreceréis ofrenda encendida a Jehová.*

Así mismo, 1 Reyes 8:2 dice:

*y se reunieron con el rey Salomón todos los varones de Israel en el mes de Etanim, que es el mes séptimo, en el día de la fiesta solemne.*

En este texto vemos cuál es el nombre original de este mes, aunque la tradición rabínica lo ha llamado Tishri, lo cual significa “*comienzo de año*”. Sin embargo, ya la Escritura había designado un nombre para este mes. **Etanim** significa “*arroyos que perduran*” o “*arroyos que duran para siempre*”.

Este mes da inicio al año agrícola de Israel. Durante este, cae la lluvia temprana que ablanda la tierra a fin de que pueda ser arada. También, el año de jubileo iniciaba en este mes -y no en Aviv- según Levítico 25:8-12:

*Y contarás 7 semanas de años, siete veces siete años, de modo que los días de las siete semanas de años vendrán a siete cuarenta y nueve años.*

*Entonces harás tocar fuertemente la trompeta en el mes séptimo a los diez días del mes; el día de la expiación harás tocar la trompeta por toda vuestra tierra.*

*Y santificareis el año cincuenta, y pregonaréis libertad en la tierra a todos sus moradores; este año os será de jubileo, y volveréis cada uno a vuestra posesión, y cada cual volverá a su familia.*

En la Escritura esta celebración aparece establecida de dos maneras. La primera de ellas es como Yom Teruah, que quiere decir “*día de la aclamación*”. La segunda es Sijaron Teruah que significa “*recuerdo de aclamación*”.

Es una conmemoración y recordatorio. Esto significa que nos hace recordar lo importante de exaltar a nuestro Dios y hacerlo al sonido de trompetas o, como dice la Palabra, al sonido del shofar. Salmo 150:3:

*Alabadle al sonido de bocina.*

Aquí la palabra del hebreo es shofar. Esto no significa que debemos alabar al Señor al sonido de shofar solo una vez al año. Tampoco quiere decir que si no tenemos shofares no podemos alabarle. Recordemos el episodio de la escritura cuando el Señor dio la estrategia para la toma de Jericó. Los que llevaban shofares eran los sacerdotes, quienes, a la última vuelta del séptimo día, debían de sonarlos y el pueblo debía de gritar a gran voz a fin de hacer que el muro de la ciudad cayera.

Qué poderosa estrategia. Los shofares en manos de los consagrados al servicio del Eterno, los gritos de los que no eran sacerdotes pero que estaban preparados para la guerra, ambos abriéndose paso en el mundo espiritual y soltando las frecuencias que derribarían las murallas. Esto me habla de la alianza que el cielo establece con las personas que en obediencia marchan a poseer el territorio entregado por Él, sin dudar y sin ver lo grueso de las murallas. Los gritos, unidos a los shofares y en obediencia al General de generales, provocaron la intervención celestial para derribar lo que no hubiese sido posible de otra manera.

*No temas obedecer lo que el cielo te indica que hagas, porque así entrarás en una dimensión de pacto que como resultado te llevará a degustar lo sobrenatural, poniendo lo natural bajo tus pies.*

El Señor intervino de una manera sobrenatural al sonido del shofar para juzgar a Jeroboam y su ejército, en 2 Crónicas 13:4-5:

*Entonces Abías ordenó batalla con un ejército de 400.000 hombres de guerra valerosos y escogidos; y Jeroboam ordenó batalla contra él con 800.000 hombres escogidos, fuertes y valerosos.*

*Y se levantó Abías sobre el monte de Zemanaraim, que es en los montes de Efraín, y dijo: oídme Jeroboam y todo Israel:*

*¿No sabéis vosotros que Jehová Dios de Israel dio el reino a David sobre Israel para siempre, a él y a sus hijos, bajo pacto de sal?*

En este verso del mismo capítulo nos habla específicamente de lo que el Señor haría a través de los sacerdotes cuando estos tocaran los shofares:

*12 he aquí Dios está con nosotros por jefe, Y sus sacerdotes con las trompetas del júbilo para que suenen contra vosotros. Oh hijos de Israel no peleéis contra Jehová el Dios de vuestros padres por qué no prosperareis.*

Al sonido del shofar, los reyes eran establecidos en el trono durante el mes de Etanim. Esta era una señal profética que anunciaba al Rey de reyes sentándose en el trono. Se dice que el Mesías retornará durante la Fiesta de la Aclamación. Esta fiesta no tiene algo específico donde el Señor diera la razón por la cual celebrarla como sí lo hizo con el resto de las fiestas, pero podemos entender que a causa del nombre de la fiesta esta es para la aclamación del Rey.

La palabra “*Yom*” significa “*día*” y la palabra “*Teruah*” es literalmente “*hacer mucho ruido haciendo sonar un cuerno*”. El Salmo 89:15 dice:

*Bienaventurado el pueblo que sabe aclamarte, andará a la luz de tu rostro.*

En el texto original dice:

*Dichoso, bendecido el pueblo que conoce el sonido de la Teruah, porque andará a la luz de tu rostro.*

El shofar tiene varios tipos de toques. La Teruah es uno de ellos. Este no solo nos llama al arrepentimiento (volvemos totalmente al Padre), sino que nos llama a reafirmar el compromiso con el Rey de reyes. El sonido del Shofar nos anuncia que Él viene pronto y el sonido del último shofar, nos ubica dentro de la temporada en que se dará este acontecimiento.

1 Corintios 15:51-52:

*He aquí, os digo un misterio: No todos dormiremos; pero todos seremos transformados,*

*en un momento, en un abrir y cerrar de ojos, a la final trompeta (shofar); porque se tocará la trompeta, y los muertos serán resucitados incorruptibles, y nosotros seremos transformados.*

Así como en 1 Tesalonicenses 4:15-17:

*Por lo cual os decimos esto en palabra del Señor: que nosotros que vivimos, que habremos quedado hasta la venida del Señor, no precederemos a los que durmieron.*

*Porque el Señor mismo con voz de mando, con voz de arcángel, y con trompeta de Dios, descenderá del cielo; y los muertos en Cristo resucitarán primero.*

*Luego nosotros los que vivimos, los que hayamos quedado, seremos arrebatados juntamente con ellos en las nubes para recibir al Señor en el aire, y así estaremos siempre con el Señor.*

Finalmente, también Marcos 13:32:

*Pero de aquel día y de la hora nadie sabe, ni aun los ángeles que están en el cielo, ni el Hijo, sino el Padre.*

Es maravilloso comprender que aquí hay una clave poderosa. Jesús dijo que el día y la hora nadie sabe, ni siquiera los ángeles, porque en realidad esto es una sombra profética. Esta es la fiesta de la cual se decía que nadie sabía el día ni la hora porque al ser al inicio de un mes, había que esperar la luna nueva para poder anunciarlo. El anuncio del mes nuevo se hacía con dos o tres testigos que observaban la luna nueva desde diferentes lugares, entonces se declaraba que había iniciado.

Nosotros no sabemos el día ni a qué hora, pero sí podemos entender la temporada. El apóstol Pablo en su primera carta a los de Tesalónica dice:

*Mas vosotros, hermanos, no estáis en tinieblas, para que aquel día os sorprenda como ladrón.*

Esto es tan poderoso, porque a los que estamos en luz, ese día no nos sorprenderá, porque estaremos preparados. Este es uno de los misterios de esta fiesta. Quizá por esta razón el Señor no dio mucha indicación sobre el porqué de su celebración. El llamado es a prepararnos, a estar listos, para que no nos sorprenda sin aceite. Mateo 25:1-13.

Esta parábola revela un hecho que tendrá lugar en los días del principio de dolores y del fin. En Mateo 24 el Señor hace referencia a todas las cosas que sucederán; recordemos que en los textos originales no había capítulos ni versículos, Jesús cuando enseñaba no decía: “ahora vamos por el capítulo 25 de Marcos”. Él enseñó muchas cosas de manera continua, uno de esos casos es precisamente este texto. Al usar el adverbio “entonces” nos da a conocer que esto será algo paralelo o inmediato en el tiempo del que estaba hablando anteriormente.

Muchas veces que se usa el número 10 en las escrituras tiene que ver con algo que ofrece el Señor, pero que cada quien elige si lo toma o no.

- 10 mandamientos que llevan a la bendición si se cumplen.
- 10 camellos para Rebeca, pero ella debía elegir qué haría.
- 10 minas, 10 talentos, que fueron puestos en la mano de administradores que tuvieron que decidir si los multiplicaban o no.
- Las 10 vírgenes.

Es decir, que habrá gente que tomará lo que el Señor les ofrece y otros no lo harán. Lo mismo sucederá con las

naciones, unos al lado derecho y otros al izquierdo. La posición que tengamos, nos la dará aquello que decidimos hacer con nuestra vida. Mateo 25:32-36:

*y serán reunidas delante de él todas las naciones; y apartará los unos de los otros, como aparta el pastor las ovejas de los cabritos.*

*Y pondrá las ovejas a su derecha, y los cabritos a su izquierda.*

*Entonces el Rey dirá a los de su derecha: Venid, benditos de mi Padre, heredad el reino preparado para vosotros desde la fundación del mundo.*

*Porque tuve hambre, y me disteis de comer; tuve sed, y me disteis de beber; fui forastero, y me recogisteis;*

*estuve desnudo, y me cubristeis; enfermo, y me visitasteis; en la cárcel, y vinisteis a mí.*

## **LA OFRENDA QUEMADA EN YOM TERUAH.**

---

Levítico 23:24-25:

*Habla a los hijos de Israel y diles: En el mes séptimo, al primero del mes tendréis día de reposo, una conmemoración al son de trompetas, y una santa convocación.*

*Ningún trabajo de siervos haréis; y ofreceréis ofrenda encendida a Jehová.*

## ¿Qué representa la ofrenda quemada en nuestras vidas?

La ofrenda quemada representa nuestras vidas como un sacrificio, gente que adora a Dios no solo desde los cánticos que le ofrecemos como expresión de esta, sino también desde nuestra vida en obediencia a su Espíritu y Su palabra. Una vida sin máscaras ni falsedades; una vida que permitió que la falsedad fuese sacada de en medio, para que podamos estar realmente unidos a Él.

# CAPÍTULO 2

## YOM KIPPUR

**“Día de la expiación o día del perdón”**

“*Expiar*” en el hebreo es “*kafar*”. Se aplica a cubrir encima con brea. Es lo que nos muestra la figura del arca de Noé que fue calafateada por dentro y por fuera para que no entrara el agua que venía del diluvio del juicio de Dios sobre la tierra. Génesis 6:14:

*Hazte un arca de madera de gofer; harás aposentos en el arca, y la calafatearás con brea por dentro y por fuera.*

Esto nos muestra que en la figura del arca estaba representada la salvación. El Señor estaba guardando a ocho personas para preservarlas de la destrucción, y la estructura que Él diseñó para librarlos del diluvio estaba totalmente cubierta con brea. En otras palabras, estaba “*kafar*”.

Yom Kippur es un día de reposo y ayuno, no solamente para arrepentirnos, sino que también para estar humillados delante de Su presencia, reconociendo Su misericordia.

***El mayor nivel de humillación que podemos encontrar es aquel donde reconocemos que nada podremos si no es por Su Gracia y Misericordia.***

## EL ORDEN DE LOS SACRIFICIOS.

---

Mientras estaban el tabernáculo de Moisés y luego los dos otros templos -siendo que aún no había venido el Cordero-, se cubrían los pecados de ignorancia a través de los sacrificios de animales. Leer Hebreos 9:6-14.

**Existían dos tipos de pecado: los que eran de muerte y los que no lo eran.**

Jesús cubrió lo que el sistema levítico no podía cubrir, o sea, que el sistema levítico no podía cubrir los pecados de muerte, solo los de ignorancia. Las transgresiones son pecados que se pueden cometer de manera accidental. Isaías 59:20:

*Y vendrá el Redentor a Sion, y a los que se volvieren de la iniquidad en Jacob, dice Jehová.*

Isaías 53:10-11:

*Con todo eso, Jehová quiso quebrantarlo, sujetándole a padecimiento. Cuando haya puesto su vida en expiación por el pecado, verá linaje, vivirá por largos días, y la voluntad de Jehová será en su mano prosperada.*

*Verá el fruto de la aflicción de su alma, y quedará satisfecho; por su conocimiento justificará mi siervo justo a muchos, y llevará las iniquidades de ellos.*

Otras transgresiones se cometen por ignorancia y muchas veces esto nos lleva a la cautividad. Isaías 5:13:

*Por tanto, mi pueblo fue llevado cautivo, porque no tuvo conocimiento; y su gloria pereció de hambre, y su multitud se secó de sed.*

Óseas 4:6 también nos revela lo mismo:

*Mi pueblo fue destruido porque le faltó conocimiento.*

Y otras transgresiones se cometen aun conociendo la palabra, por asuntos de carnalidad. Sin embargo, la transgresión más fuerte era por rebelión al Señor. Existen pecados contra nosotros mismos y la manera de solucionarlos es arrepintiéndonos y teniendo cambio de vida. Hay pecados o transgresiones contra nuestro prójimo y la manera de solucionarlas es yendo a pedir perdón a quien ofendimos, en otras palabras, buscar la paz con todos. Hay pecados contra el Cuerpo de Cristo, pecados contra la Palabra, -los cuales son llamados transgresiones-, y por supuesto el más grave de todos, el pecado contra el Ruah del Padre.

En la muerte de Jesús en el madero, Él llevo los pecados de muerte. Es su ofrecimiento de vida y salvación, siempre y cuando exista un verdadero arrepentimiento. No algo que es solo de labios, porque hay quienes tienen solamente fruto de

labios porque confiesan su nombre, pero no tienen fruto de arrepentimiento.

## **EL PECADO DE KARET.**

---

El pecado que conlleva Karet o “*escisión*” (lo cual significa la substracción de una parte que es parte de un todo), es el pecado que tiene la consecuencia de ser cortado de en medio del pueblo.

Este tipo de juicio no es administrado de manera directa por los hombres, sino por Dios mismo. Ejemplo de esta sentencia era cuando Coré, Datán y Abiram cometieron el pecado contra Moisés y Aarón; ellos como consecuencia, fueron cortados de en medio del pueblo. También lo vemos en el caso de Ananías y Zafira, que fueron cortados de manera inmediata por mentirle al Espíritu Santo. Vemos que Ananías y Zafira eran creyentes, el Señor murió por ellos, los cubrió con Su sacrificio, sin embargo, cuando el apóstol Pedro les preguntó si habían vendido en el precio que decían su heredad, ellos no aprovecharon la oportunidad de decir la verdad delante del Señor, ellos mismos se cerraron la puerta al arrepentimiento verdadero al no confesar su pecado, lo que desató el karet sobre ellos. Levítico 16:30-31

*Porque en este día se hará expiación (kafar) por vosotros, y seréis limpios de todos vuestros pecados delante de Jehová.*

*Día de reposo es para vosotros, y afligiréis vuestras almas; es estatuto perpetuo.*

Levítico 23:27-32:

*A los diez días de este mes séptimo será el día de expiación; tendréis santa convocación, y afligiréis vuestras almas, y ofreceréis ofrenda encendida a Jehová.*

*Ningún trabajo haréis en este día; porque es día de expiación, para reconciliaros delante de Jehová vuestro Dios.*

*Porque toda persona que no se afligiere en este mismo día, será cortada de su pueblo.*

*Y cualquiera persona que hiciere trabajo alguno en este día, yo destruiré a la tal persona de entre su pueblo.*

*Ningún trabajo haréis; estatuto perpetuo es por vuestras generaciones en dondequiera que habitéis.*

*Día de reposo será a vosotros, y afligiréis vuestras almas, comenzando a los nueve días del mes en la tarde; de tarde a tarde guardaréis vuestro reposo.*

La primera vez que vemos manifestada de alguna manera la expiación en las Escrituras es en Génesis 3:21:

*Y Dios hizo al hombre y a su mujer túnicas de pieles y los vistió.*

Él los cubrió con pieles, es decir, los calafateó.

## UN DÍA DE RECONCILIACIÓN.

---

“Reconciliar” es “volver a unir”, en el hebreo es “ejad”. En los días del sacerdocio de Levi, el sumo sacerdote solo podía entrar en esta fecha al lugar Santísimo, y lo hacía en tres oportunidades. Entraba por sus mismos pecados, después entraba por los pecados de los levitas y, por último, lo hacía por todo el pueblo. Sin embargo, Jesús entro una vez y para siempre, para acercarnos a las promesas y los pactos de Israel, eliminando la pared de separación. Nos reconcilió, es decir, nos unió al Padre. Efesios 2:12:

*En aquel tiempo estabais sin Cristo, alejados de la ciudadanía de Israel y ajenos a los pactos de la promesa, sin esperanza y sin Dios en el mundo.*

*Pero ahora en Cristo Jesús, vosotros que en otro tiempo estabais lejos, habéis sido hechos cercanos por la sangre de Cristo.*

*Porque él es nuestra paz, que de ambos pueblos hizo uno, derribando la pared intermedia de separación,*

*aboliendo en su carne las enemistades, la ley de los mandamientos expresados en ordenanzas, para crear en sí mismo de los dos un solo y nuevo hombre, haciendo la paz,*

*y mediante la cruz reconciliar con Dios a ambos en un solo cuerpo, matando en ella las enemistades.*

Ejad es una unidad hecha para cumplir una misión encomendada. Significa unidad de criterio, de pensamiento,

de motivación e intención para hacer la voluntad del Señor sobre la tierra. Esta palabra también se aplica al matrimonio, cuando el hombre y la mujer deciden compartir la vida, la casa, el lecho, una misma meta, un mismo propósito.

Hacer Ejad con el Padre significa unirnos a Su perfecta voluntad. Un verdadero creyente que ha hecho Ejad, puede cooperar bajo la dirección de la Cabeza, en todo lo que le es encomendado, con el propósito de alcanzar la redención final. La función de la cabeza es pensar y cuando estamos en Ejad, nosotros ejecutamos el pensamiento, la mente de Cristo.

Tener la mente de Cristo nos lleva a estar unidos con Él, pero estar unidos al Cuerpo es lo que muchas veces nos cuesta. Para esto la Escritura nos enseña que debemos ser uno, o sea, tener Ejad. Para tener Ejad como Cuerpo debemos estar como lo dice Efesios 4:16:

*De quien todo el cuerpo bien amarrado (concertado) y unido entre sí, por todas las coyunturas que se ayudan mutuamente, según la actividad propia de cada miembro, recibe su crecimiento para ir edificándose en amor.*

***Cuando caminamos en verdadera unidad, entonces podemos experimentar lo que es una verdadera edificación que conduce a crecimiento en la fe.***

## UN DÍA DE SEPARACIÓN.

---

### La separación de las cabras.

En el día de Yom Kippur había dos machos cabríos que estaban juntos ante el sacerdote, uno para sacrificio y otro para enviarlo al desierto a Azazel. Lo primero que se hacía era ofrecer el macho cabrío para el Señor. El sacerdote ponía su mano sobre su cabeza y después lo sacrificaba. De inmediato esa sangre era llevada adentro. Acto seguido, se ponían las manos sobre la segunda cabra para poner sobre ella todas las iniquidades que ya habían sido expiadas. Luego, se enviaba al desierto donde sería despeñado.

Levítico 16: 21

*y pondrá Aarón sus dos manos sobre la cabeza del macho cabrío vivo, y confesará sobre él todas las iniquidades de los hijos de Israel, todas sus rebeliones y todos sus pecados, poniéndolos así sobre la cabeza del macho cabrío, y lo enviará al desierto por mano de un hombre destinado para esto.*

*Y aquel macho cabrío llevará sobre sí todas las iniquidades de ellos a tierra inhabitada; y dejará ir el macho cabrío por el desierto.*

Mateo 25:31-34

*Cuando el Hijo del Hombre venga en su gloria, y todos los santos ángeles con él, entonces se sentará en su trono de gloria,*

*y serán reunidas delante de él todas las naciones; y apartará los unos de los otros, como aparta el pastor las ovejas de los cabritos.*

*Y pondrá las ovejas a su derecha, y los cabritos a su izquierda.*

*Entonces el Rey dirá a los de su derecha: Venid, benditos de mi Padre, heredad el reino preparado para vosotros desde la fundación del mundo.*

En el tiempo del fin será el cumplimiento total de esta fiesta, donde se pondrán a la izquierda todos aquellos que no obedecieron a la verdad y rechazaron la redención. Este es el día para separar de nosotros y llevar lejos la naturaleza de las cabras. También nos hace recordar que, a través de la obra de Jesús, nuestros pecados, rebeliones e iniquidades, han sido echadas lejos de nosotros.

### Salmo 103

*No ha hecho con nosotros conforme a nuestras iniquidades,*

*Ni nos ha pagado conforme a nuestros pecados.*

*Porque como la altura de los cielos sobre la tierra,*

*Engrandeció su misericordia sobre los que le temen.*

*Cuanto está lejos el oriente del occidente,*

*Hizo alejar de nosotros nuestras rebeliones.*

## ¿Quién era Azazel?

Si estudiamos un poco la cultura hebrea y nos adentramos en lo que ellos creían desde tiempos ancestrales, podemos vislumbrar un poco más allá de lo que vemos naturalmente. Este personaje era, según cuenta la mitología hebrea, uno de los ángeles caídos y uno de los más grandes Nefilim de su tiempo. Él enseñó a hacer armas de guerra y el uso del antimonio a las mujeres a fin de engañar y seducir. Era uno de los perversos ángeles que cayeron y se unieron con Satanás.

Enviar la cabra a Azazel, era un recordatorio de que no podía tener acceso a Israel, pues las iniquidades provocadas por él mismo, ya no podrían acercarse a ellos. De hecho, este macho cabrío era despeñado llevando en su cuello una porción de una cinta de grana, que representaba la iniquidad; la otra parte quedaba en el templo. A esto se refiere el Señor cuando dice en Isaías 1:18

*Venid luego y estemos a cuenta; si vuestros pecados fueren como la grana, como la nieve serán emblanquecidos; si fueren rojos como el carmesí, vendrán a ser como blanca lana.*

La cinta de grana atada al cuello de la cabra de Azazel, era alejada del campamento, y al día siguiente de celebrar Yom Kippur, los sacerdotes examinaban la grana que había quedado y esta estaba totalmente blanca. Es maravilloso ver

como Él siempre buscó la manera de reconciliar a Su pueblo con Él, para poder bendecirlo.

Recordemos que cada Moedim abre. Por decirlo de algún modo, es una puerta para que venga sobre nosotros lo que el Padre ha determinado sobre nuestras vidas.

Yom Kippur es el día más santo del año, donde se ayuna para morir a nosotros mismos. Es el día de estar cara a cara con el Rey. El día de la gran trompeta o shofar hagadol o gran shofar, también es conocido con el nombre hebreo de “*Naila*”, lo cual significa “el cerrar de las puertas”.

***Debemos de cerrar las puertas a todo lo pasado que no nos deja avanzar y nos quiere retener.***

# CAPÍTULO 3

## SUKKOT

**“La fiesta de la cosecha”**

Éxodo 23:16:

*Celebrarás la fiesta de la cosecha, de los primeros frutos.*

Levítico 23:39:

*En el día quince del mes séptimo cuando ya reunieron la cosecha de la tierra, celebrarán la festividad del Eterno durante siete días.*

Recordemos que Israel era una sociedad agrícola. En el mes sexto se recolectaba y se ponía de nuevo la semilla. Entonces se pedían las lluvias para que viniera la cosecha en el mes de Aviv; en este caso la cosecha de la cebada, porque la de trigo estaría lista para Shavuot.

“*Sukkot*” significa “*cabañas*” y “*sukka*” es el singular, o sea, “*cabaña*”. Es un refugio temporal que se puede desmontar, una tienda, o una carpa. Viene de la palabra “*sakak*” que significa “*cubrir*”, “*proteger*”, “*encerrar*”, “*cercar*”, lo cual es la intención del Padre: escondernos en Su *sukka* para darnos protección. Sukkot gira en torno al templo. Así como prácticamente todos los Moedim.

Esta fiesta dura siete días; siete es el número que nos habla de la perfección. Se dice que es final de año, pero refiriéndose al año de cosecha, específicamente de los frutos de la tierra.

Los Moedim son siete, pero de estos, tres son fiestas altas, donde se migra: Pesaj, Shavuot y Sukkot. Los otros Moedim son días especiales.

Durante esta fiesta se dedicó el templo de Salomón y se introdujo el arca. Fue la temporada donde se dio el traslado de los utensilios sagrados al templo del Señor, según 1 Reyes 8:2

*Y se reunieron con el rey Salomón todos los varones de Israel en el mes de Etanim, que es el mes séptimo, en el día de la fiesta solemne.*

*Y vinieron todos los ancianos de Israel, y los sacerdotes tomaron el arca.*

*Y llevaron el arca de Jehová, y el tabernáculo de reunión, y todos los utensilios sagrados que estaban en el tabernáculo, los cuales llevaban los sacerdotes y levitas.*

Ese día ni siquiera los sacerdotes pudieron ministrar porque la gloria de Dios descendió en el templo, siendo una señal profética de lo que acontecerá un día donde ninguna carne ministrará delante de Su presencia, sino aquellos que estemos en Su presencia.

Sukkot se extiende por siete días. El primer día es shabbat aunque no cayera en el séptimo día, y debe de ser

honrado ese primer día de la fiesta como se honra al Señor en shabbat. El día séptimo también se toma como shabbat, seguido del día octavo por lo que se conoce como SimJat Torah. Es el día donde inicia un nuevo ciclo de la lectura semanal de las Escrituras para todo el pueblo de Israel. Si entendemos la señal profética, veremos que el Señor nos está anunciando un nuevo ciclo donde Su Palabra será revelada en una nueva dimensión para poder, durante todo el ciclo de la siembra, crecer en fe y en revelación.

Es una temporada que nos anuncia que la primera lluvia nos asegura la germinación de las semillas plantadas, entendiendo que nosotros no somos agricultores, pero sí somos quienes sabemos que lo que sembramos, cosechamos. Este es un buen tiempo para sembrar bien, con el propósito de recoger bien. Habiéndonos arrepentido en Yom Teruah y quitado toda la culpa en Yom Kippur, para poder sembrar en este tiempo conforme a la Palabra e iniciar bien el ciclo de cosecha en nuestra vida. La primera referencia de Sukkot en las Escrituras la vemos en Génesis 33:17, después de la reconciliación y perdón con Esaú.

*Y Jacob fue a Sucot, y edificó allí casa para sí e hizo cabañas para su ganado; por tanto, llamó el nombre de aquel lugar Sucot.*

Que señal más asombrosa, ya que esto es lo que experimentamos en Yom Kippur: reconciliación y sanidad.

*La reconciliación y el perdón nos da legalidad para entrar en la protección y cobertura de la sukka de Su Presencia.*

## **LA PRIMERA SUKKA.**

---

Éxodo 25:2-8

*Di a los hijos de Israel que tomen para mí ofrenda; de todo varón que la diere de su voluntad, de corazón, tomaréis mi ofrenda.*

*Esta es la ofrenda que tomaréis de ellos: oro, plata, cobre, azul, púrpura, carmesí, lino fino, pelo de cabras,*

*pieles de carneros teñidas de rojo, pieles de tejones, madera de acacia,*

*aceite para el alumbrado, especias para el aceite de la unción y para el incienso aromático,*

*pedras de ónice, y pedras de engaste para el efod y para el pectoral.*

*Y harán un santuario para mí, y habitaré en medio de ellos.*

*Conforme a todo lo que yo te muestre, el diseño del tabernáculo, y el diseño de todos sus utensilios, así lo haréis.*

El Señor pidió que Moisés le levantara una sukka en el desierto; una tienda temporal hasta que viniera el verdadero templo edificado sobre la piedra angular. Este primer

tabernáculo, o sukka, fue diseñado por nuestro Dios, pero quienes proveyeron para construirlo fueron los israelitas que estaban en el desierto.

Que maravilloso es ver como el Señor invitó a su pueblo a participar de Su deseo. Él podía hacer llover piedras preciosas si hubiese querido, pudo haber abierto los depósitos de los cielos y traer todo lo requerido para su casa y también para las vestiduras de Aarón y sus hijos, las cuales, dicho sea de paso, eran según sus propias palabras para honra y hermosura de ellos. Es tremendo pensar que nuestro Padre quiso que quienes estaban trabajando para Él, vistieran con honra; saciados con las ofrendas, primicias, diezmos, etc.

Actualmente esto se ha tergiversado en varios aspectos. Hoy en día, existen corrientes que dicen que no se debe dar nada a quienes hacen la obra de Dios, pero también hay otras corrientes de manipulación, que han trasquilado a las ovejas más allá de lo permitido, incurriendo en abusos y excesos. A pesar de estas corrientes, debemos saber y entender, que el Señor estableció Su sukka para morar en ella. Para hacerlo requería un sacerdocio que cumpliera con Sus estatutos y enseñara de esta manera al pueblo. Era determinante que este sacerdocio fuera provisto de una manera honrosa para que la bendición pudiera reposar en las casas de los israelitas.

## Ezequiel 44:29-30

*La ofrenda y la expiación y el sacrificio por el pecado comerán, y toda cosa consagrada en Israel será de ellos.*

*Y las primicias de todos los primeros frutos de todo, y toda ofrenda de todo lo que se presente de todas vuestras ofrendas, será de los sacerdotes; asimismo daréis al sacerdote las primicias de todas vuestras masas, para que repose la bendición en vuestras casas.*

Otro de los aspectos a rescatar dentro de esta parte de la enseñanza, es que como vimos, a Moisés se le dio un diseño específico para hacer la tienda de reunión. Sin embargo, cuando Israel pecó en lo concerniente al becerro de oro, eso llevó a Moisés a crear un tabernáculo donde él se retiró y donde él podía hablar con el Todopoderoso.

## Éxodo 33:7

*Y Moisés tomó el tabernáculo, y lo levantó lejos, fuera del campamento, y lo llamó el Tabernáculo de Reunión. Y cualquiera que buscaba a Jehová, salía al tabernáculo de reunión que estaba fuera del campamento.*

Esta sukka no era la que le había sido mostrada a Moisés, esta era una sukka que estaba establecida mientras se completaba el diseño que había visto del cielo. Cuánto caos podía haber en ese momento; Moisés había recibido una instrucción divina que ahora parecía irrealizable a causa del pecado... pero en Él siempre hay una respuesta. Esa

respuesta llegó en éxodo 34, cuando fue enviado de nuevo a subir el Sinaí y los diseños le fueron restaurados, no sin antes recibir la instrucción de que él debía subir la montaña, llevando unas tablas de piedra para que el Señor escribiera en ellas.

El Señor no le puso fácil a Moisés la restauración de los diseños; subir el monte cargando dos tablas de piedra no es tarea fácil. Pero qué lección más importante, las primeras tablas eran obra de Dios, hechas por su mano y Moisés las rompió al ver lo que el pueblo estaba haciendo.

*Que nunca las acciones de otros lleguen a influenciar tanto nuestra vida, que terminemos rompiendo los diseños originales que Abba nos ha entregado.*

## **UNA FIESTA PARA LAS NACIONES.**

---

Esta fiesta es para las naciones. La orden del Señor era ofrecer 70 novillos durante la fiesta. Las naciones originarias que se ven en la escritura eran 70; un novillo para cada una de ellas. Estableciendo así una poderosa señal profética la cual anuncia que hay un sacrificio que se dio por cada nación de la tierra.

## LIBACIÓN DE AGUA.

---

Durante esta parte de la fiesta se lee el Salmo 118. Veamos una porción de este y notemos la traducción entre paréntesis de la palabra “salvación”.

*Mi fortaleza y mi cántico es JAH,*

*Y él me ha sido por salvación (Yeshúa).*

*Voz de júbilo y de salvación (Yeshúa) hay en las tiendas de los justos;*

*La diestra de Jehová hace proezas.*

*La diestra de Jehová es sublime;*

*La diestra de Jehová hace valentías.*

*No moriré, sino que viviré,*

*Y contaré las obras de JAH.*

*Me castigó gravemente JAH,*

*Mas no me entregó a la muerte.*

*Abridme las puertas de la justicia;*

*Entraré por ellas, alabaré a JAH.*

*Esta es puerta de Jehová;*

*Por ella entrarán los justos.*

*Te alabaré porque me has oído,*

*Y me fuiste por salvación (Yeshúa).*

Es por eso que en Juan 7:37, vemos a Yeshúa (Jesús en hebreo) levantándose en medio del último gran día de la fiesta, mientras se profetizaba el salmo 118, el cual con toda claridad hablaba de Él.

*En el último y gran día de la fiesta, Jesús se puso en pie y alzó la voz, diciendo: Si alguno tiene sed, venga a mí y beba.*

*El que cree en mí, como dice la Escritura, de su interior correrán ríos de agua viva.*

Para la libación de agua, sacaban las aguas del estanque de Siloé, que significa en hebreo “*agente enviado de manera legal*”, de donde proviene la palabra “*sheliaj*” que significa “*apóstol*”, es decir, “*alguien que tiene autoridad para ejercer la función para la cual fue facultado y comisionado*”, y su comisión nace de haber creído en Jesús tal y como dice la Escritura y no como lo diga la doctrina de los hombres, nuestro pensamiento, o la cultura.

Durante esta ceremonia se acostumbraba a tener cuatro grandes lámparas conocidas con el nombre de “la luz del mundo”. Para poder encenderlas, estas debían tener mechas, las cuales estaban hechas de las vestiduras viejas de los sacerdotes que se partían en cuatro. Recordemos que esta fiesta es para las naciones, teniendo esto en mente, cuando vemos al maestro en el Madero, entendiendo que Él es la luz del mundo, desde esta perspectiva, podemos comprender porque esos vestidos fueron partidos en cuatro partes por los

soldados romanos. Era otra señal profética que se estaba cumpliendo.

## **UNA FIESTA DEL MILENIO.**

---

Según el profeta Zacarías, esta fiesta se celebrará en el milenio, y será una fiesta que marcará la diferencia en las naciones. Zacarías 14:16:

*Y todos los que sobrevivieren de las naciones que vinieron contra Jerusalén, subirán de año en año para adorar al Rey, a Jehová de los ejércitos, y a celebrar la fiesta de los tabernáculos.*

*Y acontecerá que los de las familias de la tierra que no subieren a Jerusalén para adorar al Rey, Jehová de los ejércitos, no vendrá sobre ellos lluvia.*

*Y si la familia de Egipto no subiere y no viniere, sobre ellos no habrá lluvia; vendrá la plaga con que Jehová herirá las naciones que no subieren a celebrar la fiesta de los tabernáculos.*

## **UNA FIESTA QUE CELEBRA LA PROTECCIÓN DE NUESTRO DIOS SOBRE SU PUEBLO.**

---

¿Por qué es importante en el mundo espiritual estar escondidos en la sukka del Señor? Recordemos que cuando Balaam quiso maldecir a Israel no pudo hacerlo porque vio a Israel en sus Sukkot, ya que esta señal profética anuncia que

los poderes de la hechicería no pueden venir sobre aquel que mora en las habitaciones del Todopoderoso.

Durante esta fiesta se comen frutos, pero hay uno en particular que es muy representativo de la fiesta, su nombre es etrog. Este fruto es un cítrico que tiene un valor muy elevado y que, para poder ser consumido, su parte externa debe de estar totalmente madura, casi descompuesta. Esto también nos habla de lo que nosotros como creyentes somos, ya que, si lo externo no se consume, no se puede manifestar ese fruto interno de alta estima y de gran precio.

Esta es una de las tres celebraciones para presentar nuestras primicias. Es la primicia la que santifica y bendice el resto de la cosecha, porque si la primicia es santa también lo será la masa restante.

## **LA FIESTA QUE NOS RECUERDA QUE ÉL VINO.**

Jesús nace en Sukkot y en una sukka. El Señor no hace nada a la ventura o sin propósito. Todo lo que Él ha hecho tiene un diseño. Jesús no nacería cualquier día, menos un 25 de diciembre, cuando todas las culturas paganas celebraban el nacimiento del dios sol. Él tenía que venir como la Sukka (tabernáculo) de Dios con el hombre.

Hay muchas razones para creer que Jesús nació durante esta fiesta. Los pastores no estaban en el campo en

diciembre, ya que era invierno. El nacimiento del Señor se puede calcular en base a los datos que nos da la Escritura respecto al servicio que brindaba Zacarías en el templo y según el orden en que le correspondía ministrar, o sea, en el orden de Abías, el cual tenía el turno octavo, esto lo encontramos en 2 Crónicas 8.

Los diferentes órdenes sacerdotales fueron establecidos para ministrar desde la fiesta de Panes sin Levadura (entre marzo y abril). Lo hacían una orden por semana. Zacarías estuvo ministrando en el templo, entre finales de mayo y junio, que como sabemos, ahí se da el anuncio del nacimiento de Juan. Seis meses después de esto, el ángel Gabriel se le aparece a María y le anuncia que quedará encinta. Este anuncio se produjo lo más probable en el mes de Kislev, o sea, diciembre, y muy posiblemente durante la fiesta de la dedicación o Hanukkah. Si contamos nueve meses a partir de ahí, nos dará la fecha de su nacimiento entre septiembre y octubre, durante las fiestas del otoño, entendiendo que Sukkot era la fiesta propicia donde descendería el tabernáculo de Dios con los hombres.

## CONCLUSIÓN

Durante las fiestas del otoño vemos la transición lunar. En Yom Teruah, la luna apenas se muestra, pero en el avance de los Moedim, al llegar a Sukkot vemos la luna en todo su esplendor; lo que definitivamente es una señal profética, donde se nos muestra que como creyentes vamos creciendo en luz, que el reflejo del Rey sobre nosotros va creciendo en la medida que entramos en Su presencia y permitimos que Sus tiempos se establezcan sobre nosotros. Recordemos que la luna no posee luz propia, ella brilla solamente porque el sol la hace brillar. Asimismo, nosotros no podríamos brillar sino es a través de Él.

En Yom Teruah anunciamos el retorno del Rey, esto traerá oscuridad y juicio en la tierra, en Yom Kippur se darán las recompensas y en Sukkot se manifestará Su luz plena, la morada de eternidad y el estar para siempre con Él. Donde Él es la sukka de Dios para todos nosotros.

Recordemos la promesa de Éxodo 34, a la cual fuimos acercados a través de nuestro Salvador:

*Porque yo arrojaré a las naciones de tu presencia, y ensancharé tu territorio; y ninguno codiciará tu tierra, cuando subas para presentarte delante de Jehová tu Dios tres veces en el año.*

***El sistema de Babilonia, no tendrá potestad ni autoridad sobre aquellos que estamos bajo los Moedim del Señor.***